

■社会福祉学科 平成 28 年度開講科目 カリキュラムマップ

社会福祉学科 ディプロマ・ポリシー（学位授与方針）

社会福祉学科では、以下のような能力を身につけ、かつ所定の単位を修得した学生に卒業を認定します。

1. 知識・理解

- ① 基礎的知識：幅広い視野と豊かな人間性に加え、社会福祉の意義と機能を理解できる。
- ② 専門的知識：人と社会環境の視点から、現代の社会生活に関わる諸問題が理解できる。
- ③ 応用的知識：理論と実践の融合的な学びを通じて、主体的に問題を解決できる。

2. 汎用的技能

- ④ コミュニケーション力：多様な価値観を理解し、自己とは異なる意見や考え方をもつ人々とコミュニケーションをとる（相互理解をはかる）ことができる。
- ⑤ レポート作成力：課題の趣旨を理解した後、必要な情報（資料）を収集整理し、図表を活用しながら論理的に自分の考えを相手（読者）にわかりやすく伝えることができる。
- ⑥ 情報コミュニケーション技術（ICT）活用力：ICT を用いて情報収集・分析・プレゼンテーションを行うことができる。
- ⑦ 論理的思考力：人間社会における複雑な生活問題に対して、根拠から結論を導き、簡単にわかり易く構造化しながら表現できる。
- ⑧ 問題解決力：人間社会における様々な生活問題を明確にすると共に、問題解決方法について多角的な視点から情報の収集・分析・整理を行い、解決・調整できる。

3. 態度・志向性

- ⑨ 自己管理力：自らを律して、人間の尊厳と基本的人権を尊重する価値に基づいて行動できる。
- ⑩ 協調性・主体性：他者に配慮しながら、目標と問題を共有し、協調・協同して行動できる。
- ⑪ 倫理観：自らの良心と社会の規範やルールにしたがって行動できる。
- ⑫ 市民としての社会的責任：人びとの幸せや地域・社会の発展のために積極的に社会に貢献できる。

4. 統合的な学習経験と創造的思考力

- ⑬ 創造的思考力：社会福祉の学びを統合的に活用し、自ら課題を設定し、理論と実践の融合を通して独自の解決法・解決案を導くことができる。

●共通基礎科目

科目コード	科目名称 (旧カリ=旧カリキュラム 受講者用科目)	主題	到達目標	タイプ ロボットとの関係 (◎特に重要、○重要、△望ましい)												
				①	②	③	④	⑤	⑥	⑦	⑧	⑨	⑩	⑪	⑫	⑬
AA1001	禅のこころ	禅といえどあなた方は何を連想するでしょうか。たいていの人は、薄暗い禅堂で足を組んで、目を半分閉じてじっと座っている僧を連想するでしょう。また、実際に座禅を体験したことのある人は、足のしひれや、じっとしていることのつらさとともに、静寂な時間の新鮮な経験や終わったときの爽快感などを思い出すでしょう。私たちはまた、禅がさまざまな文化現象にかかわっていることも知っています。禅僧の書いた文章、書、墨絵に高名なものが数多くあります。茶の湯や能などの伝統芸能、剣道などの武芸にも禅の精神は生きています。つまり、禅は心を静め、精神を統一し、自らの感性を高めるなかで美意識や自己探求と深くかかわってきました。さらに、禅はストレスの多い生活のなかで不安や悩みを抱える人、あるいはもっと深く、人生の根本問題と向き合っている人、それらの人にとって問題解決のための手段のひとつともなってきました。以上、禅に関する事をいくつかあげてみました。この科目では、通信教育という制約があるため、禅がどのような思想か、また歴史的にはどのように発展してきたのかについて理解することを目的とします。しかし理解といっても、歴史、人物、思想内容という事柄の理解だけを求めているのではありません。禅とかかわるなかで、自分とはなにか、生きるとはなにか、人生とはなにかという問題意識をもつもらいたいと思います。	1) 禅の歴史と思想について簡潔に説明できる。 2) 日本文化と禅の関係について簡潔に説明できる。 3) 道元の思想の特徴を簡潔に説明できる。 4) 各自で坐禅を体験してみる。	◎	◎	○	○	○	○	○	○	○	○	△		
AB1002	ボランティア論	ボランティアが地域社会に果たす役割、また地域社会から寄せられる期待は、年々大きくなっています。世間一般にいわれているボランティアとは、どのようなものなのでしょうか。また、なぜ地域社会ではボランティアが必要とされるのでしょうか。ボランティアの基本的理念、またボランティア活動の具体的な事例や活動の現場で今どのようなことが問題になっているのか理解を深めましょう。	1) ボランティア活動の定義について説明できる。 2) ボランティア活動の意義と社会的役割について説明できる。 3) 地域社会におけるボランティア活動の実践者あるいは推進者として行動するための知識を理解し説明することができる。 4) ボランティア活動に関わる制度およびその活用法について説明できる。	○	○	△	○	○	○	○	○	△	○	○	○	○
AB1020	科学的な見方・考え方	現代の生活において、メディアでは数多くの情報が瞬時に飛び交い、欲すれば余りあるほどの情報が容易に手にできるようになりました。しかし、自分で十分に理解していると感じている情報をいざ誰かに説明しようとすると、意外とうやむやな理解であったり、矛盾を指摘されて誤解に気付いたりすることもあるようです。さらに学習のために調査し多くの事例や資料をまとめていく作業においても、先に結論ありきなのか論理の飛躍や矛盾に気付かないままに進めてしまうケースが見受けられ、指摘されると気付く場合も多いです。特に通信教育のように「書いたもの」のやりとりがメインである場合には、「そういうことが言いたかった（書きたかった）」「そういう意味も含めて書いた」と言って書いていても、実際に文字になって表れていないければ読み手側には全く伝わりません。またどんなに素晴らしい意見やもともとらしい結論であっても、そこに至る道筋（説明）が納得のできる展開になっていなければ、単なるアイディアやひらめきと言われても仕方のないことです。池内了は『科学の考え方・学び方』の中で、いわゆる理系分野である自然科学では科学の構造を「自然現象」—「物質の運動」—「法則」というつながりと考えることができます。大学では後者を人文科学と呼んでいます。他にも、社会を人間と対比した形とみなしてひとつの研究対象とする社会科学や、人間研究のうち特に人間行動にかかわる分野を行動科学とする分類などがあります。つまり学問として考えるということは、科学的に考えることを意味します。その考える過程では、突如としてアイディアやひらめきが生まれたり、時には飛躍があつたり堂々巡りがあつたりするかもしれません。しかし科学的に考えたことを示すということは、結論までの道筋（説明）で生じている隙間を丹念に補い、誰にでも納得できるように簡潔な表現で全体を再構成することで、論理的に説明できることが要求されます。論理的に説明するひとつの方法として、資料（図または表）の利用が挙げられます。文章だけで進めるよりも、資料を提示しその分析結果を述べることで、わかりやすくより説得力が増す内容に仕上げることができます。本科目では自身の考えを論理的に組み立て、資料を利用して表現する力を養う一助となることを目指します。	1) 自分の意見を明確に述べたり、わかりやすく説明したりすることができます。 2) 聞かれていることに的確に答えることができる。 3) 資料で示されている内容を、正確に読み取ることができます。 4) 先入観や一般論を混在させずに、事実のみを根拠とすることができます。 5) 飛躍がないように論理を組み立て、他者を納得させることができます。 6) 科学的根拠により納得できたか否かを明確に判断できる。	○	△	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○
AB1145 (DA2145)	基礎演習	本科目では、人間や社会に関する様々な諸問題から自由にテーマを設定し、グループ毎に話し合い、議論された内容について資料を作成し、最後にグループ発表を行っていただきます。一方的な講義形式ではなく、学生が主体的に参加する演習形式です。受講生の自由な視点からの、活発な議論を期待します。またグループ学習を通じ、普段の学習方法についての情報交換や学習仲間を作る機会にもしてください。	1) 一つのテーマや話題について討議し、他者の意見を傾聴しながら、新たな気づきを得、またそれらを自身の中で再構築し表現することができる。 2) レジュメの作成を通じてレポート学習の手順を理解し、要点を押さえたレポートを書くことができる。 3) 学友の輪を広げることができる。	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	△	○	
AB1332	情報処理 I	かつて、情報処理技術は、一部の専門家のみが扱う技術でした。しかし、近年では、電子メールによる意思疎通、ブログによる情報発信、さらには、SNS（Social Networking Service）を介する擬似社会の創出等、一般の人々にまで情報技術の利用が浸透してきました。一方、職業人における情報処理技術は、ワープロ・表計算といったソフトの操作、ネットワークとデータベースを利用した種々の情報管理・分析・活用と、専門性が特化されてきています。このような状況の下で、基本的な情報処理技術（統計処理等）を身につけておくことは必須のものとなっています。本科目では「情報機器の操作」として、Microsoft 社の Windows と Office の基本的な操作を習熟することを目的としています。	本科目の到達目標は、「データを自分で分析し、その内容を発信できるようになる」ことです。 この目標を達成するため、 1) 文書作成技術の習得を目的とした Word の基本的な操作法の課題 2) 数値データ分析技術の習得を目的とした Excel の基本的な操作法の課題 をレポート課題として設定しています。 そして、修了には、現実の統計データを与え、各々でそれを数値分析・図表化し、論理的な結論を導く課題を課しています。	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○
AH1003	福祉と経済	現代の福祉は経済システムの重要な一分野である。国民経済の稼ぎによって、社会保障や福祉の充実をはかるのみではなく、福祉の充実は経済成長の効果がある。そこで、ここでは①まず経済学とはどのような科学であるのか。経済学の考え方について学習してみよう。②国民の幸福度を高めるための政府の役割について学習してみよう。③国民所得水準は我々の生活そのものである。国民所得がどのようなプロセスで決定されるのか。④国民生活の安定をめざして総需要の大きさをコントロールする政策がとられる。それは具体的にどのような中味であるか。以上の点について学習してみよう。経済学は数字や式、図が多くてむずかしいイメージがあるかもしれません。少しの知識を身につけておくだけで、物の見方・考え方があわってきます。視野も広まることでしょう。受講者はなるべくスクーリングにも参加ください。なおいっそう、福祉と経済のかかわりが理解できるようになることでしょう。楽しく学習できること、また学習の結果、社会の動きがわかり、楽しさが増えることを願っています。	1) 福祉と経済がどのように関わっているか、自分の考えを整理し、説明できる。 2) 社会保障が行われる根拠として、「分配問題としての市場の失敗」がある。これについて、解説できる。 3) 国民所得の決定プロセスについて、すなわち、総供給=総需要、貯蓄=投資で決まるプロセスについて、説明できる。 4) 有効需要の原理をふまえて、総需要管理政策について説明できる。とくに、アベノミクスとはどういう政策なのかについて説明できる。 5) 「混合経済体制、応能負担、応益負担、現物給付、現金給付」について説明できる。	○	○	○	○	○	○	○	△	○	△	△	△	△

●専門必修科目・専門選択科目

DA3146	統計情報を見る眼	<p>私たちは普段テレビや新聞、広告などを通じてたくさんの統計情報に接しています。統計情報は物事を客観的に理解し、人に伝える上で非常に有効で便利なものであります。さらに、統計情報を適切に「読みこなし」「使いこなす」ことによって、そこから有益な結論を論理的に導き出すことが可能になると考えられます。しかし、その反面、このように統計情報を適切に「読みこなし」「使いこなす」ことは必ずしも簡単なことではありません。さらに言えば、それができなければ、統計情報に「騙され」、知らず知らずのうちに真実とは異なる解釈に至ってしまうことがあります。本科目では、まず、統計情報の種類やそれらの特徴について理解することを目的とします。さらに、それを解釈する際の統計的な思考法について学んでいくことを目的とします。以上を通して、統計情報に騙されることなく、それを「読みこなし」「使いこなす」ことができるよう「統計情報を見る眼」をより豊かなものにすることを目指します。なお、統計情報は事象を数値的に処理したものであり、統計情報についての理解を深める上である程度の数学的な知識が必要になります。その点で、特に数学に苦手意識を持つ方には、履修することがはばかる科目かもしれません。スクーリングでは、この点を考慮し、数学的な内容は必要最小限にとどめ、統計的な考え方の習得に焦点を当てていくことをします。</p>	<p>1) 記述統計と推測統計について説明できる。 2) 平均や度数といった統計情報の特徴、およびこれらを理解・使用する際の留意点について説明できる。 3) 相関について、さらには、相関関係と因果関係の違いについて説明できる。 4) 統計的検定の思考法について説明できる。 5) 示された統計情報、そして、そこでなされている主張について批判的に検討できる。</p>	<input type="radio"/> <input type="radio"/> <input type="radio"/> <input type="triangle-left"/> <input type="triangle-right"/> <input type="radio"/> <input type="radio"/>
DD2211	発達障害者の地域支援	<p>これまで法の狭間におこしてきた学習障害（LD）、注意欠陥・多動性障害（AD／HD）、アスペルガー症候群や高機能自閉症といわれる人たちの、その障害の特性を学び、教育、司法、就労などのさまざまな領域からの支援アプローチを学ぶ。なかでも個別支援計画の策定や社会資源開発といった地域生活支援に必要とされる社会福祉援助技術を中心に、事例を用いてその支援のあり方や方法の実際を学ぶ。</p> <ul style="list-style-type: none"> ・発達障害の概念 ・その生活困難の特徴 ・地域生活支援の理念、内容、方法 ・ライフステージごとの地域生活支援の実際 ・今後の課題 	<p>1) 発達障害の概念について説明ができる。 2) 発達障害がある人の生活上の困難を生活の実態を通して説明することができる。 3) ソーシャルワークによる地域生活支援の考え方を説明できる。 4) 支援制度や方法の具体的仕組みについて説明することができる。 5) 支援を行う際の資源やそれらの連携システムの活用法が説明できる。 6) 支援の今後の課題について、自分の意見をまとめ、説明することができる。</p>	<input type="radio"/> <input type="radio"/> <input type="radio"/> <input type="triangle-left"/> <input type="triangle-right"/> <input type="radio"/> <input type="radio"/>
DD2215	認知症介護論	<p>講義では、パーソンセンタードケア（その人を中心としたケア）を基本に、認知症を抱えた人の支援とソーシャルワークについて学びます。認知症の病気の面ではなく、本人の生活の面から認知症ケアを考え、その人らしい生活を継続していく支援を考えます。</p>	<p>1) 認知症を抱えた人の気持ちを理解できるようになる。 2) 家族の気持ちを理解できるようになる。 3) パーソンセンタードケアの基礎を説明できる。 4) バリデーションセラピーの基礎を説明できる。 5) 認知症を抱えた人の基礎的な支援ができるようになる。</p>	<input type="radio"/> <input type="radio"/> <input type="radio"/> <input type="triangle-left"/> <input type="triangle-right"/> <input type="radio"/> <input type="radio"/>
DD3119	知的障害者福祉論	<p>知的障害者福祉支援策は多様化しました。また、知的障害者福祉施策の根底に流れる福祉觀も「脱施設化」といった新たな動向が見られます。とくに、障害者自立支援法（2006年）の施行は、従来の知的障害者福祉の支援システムを大きく変革させ、知的障害者自身の利用者本位が一層強化されるようになりました。こうした知的障害者福祉の進捗に対して、社会福祉施設や地域社会における知的障害者の生活実態を分析すると、数多くの課題や問題点が山積しています。こうした社会的背景にあって2012年6月、障害者総合支援法（「障害者の日常生活及び社会生活を総合的に支援するための法律」）として可決し、これまでの自立支援法の一部が改正されました。難病患者も対象となり、重度訪問介護サービスの対象拡大などがあらたに含まれました。しかし、応益負担、地域格差、家族の負担などの問題は残っています。そこで本科目では、こうした社会的動向を踏まえながら、いかにして知的障害者が社会的自立とその支援策を確立することが可能かをさまざまな視点から論考することにします。そのためには知的障害者が抱えている今日の課題と問題点を、現行制度の限界性と社会生活の実態と離れてからその要因を明らかにしたいと考えています。</p>	<p>「施設福祉サービス」と「在宅福祉サービス」との相関関係を理解し、現代社会における知的障害者の社会的不利益の要因などを分析しながら、今後の知的障害者福祉のあるべき方向性を論考し、さらなる理解を深めることができます。</p>	<input type="radio"/> <input type="radio"/> <input type="triangle-left"/> <input type="triangle-right"/> <input type="radio"/> <input type="radio"/> <input type="triangle-left"/> <input type="triangle-right"/>
DD4196	ケアマネジメント論	<p>ケアマネジメントは、1950年代アメリカで生まれたと言われています。この時期、アメリカでは精神障害者が地城で暮らすようになってきましたが、適切な援助がないためにホームレスになるなど、必ずしも病院や施設より生活の質が向上したとは言えないことが明らかになってきました。その反省のもと、ケアや支援の継続性を確保するために、サービスを調整する役割が重要視されるようになりました。60年代に入って、要介護高齢者の在宅支援の仕組みとして、ケアマネジメントが応用されるようになりました。その後、イギリスや多くの国でケアマネジメントが検討され、イギリスでは、全国的にケアマネジメントが導入されることになりました。日本でも、2000年から始まった介護保険の中でケアマネジメントが位置づけられました。また、障害の分野でもケアマネジメントは実質的に実施されています。さらに、児童虐待などの分野でも応用されています。このように、日本だけではなく世界的にさまざまな分野でケアマネジメントは注目されてきました。ケアマネジメントは、歴史上アメリカから始まりました。しかし、ケアマネジメントという言葉は使われていませんが、日本の中では、60年代から保健・医療・福祉の連携の問題として、独自に発展してきました。また日本では、介護保険の中にケアマネジメントが位置づけられましたが、イギリスには介護保険はありません。このように、ケアマネジメントはさまざまな制度の違いにもかかわらず、いろいろな国で受け入れられてきました。この科目では、ケアマネジメントのこのような広がりをふまえて、ケアマネジメントとはなにか、なぜ必要とされているのか、どのように形作られ、運営されているのかを検討したいと思います。必ずしも、介護保険のケアマネジメントを解説することを目的とはしていませんが、講義の内容は高齢者のケアマネジメントが中心となります。しかし、障害の分野などのケアマネジメントと理論的には共通ですので、それらを理解するためにも役立ちます。</p>	<p>1) ケアマネジメントが必要とされた背景を説明できる。 2) 個別支援としてのケアマネジメントを説明できる。 3) ケアマネジメントのシステムを説明できる。 4) ストレングスマodelを説明できる。 5) ケアマネジメントの機能を理解し、実践できるようとする。 6) 事例に基づいてアセスメントとケアプランを作成できる。</p>	<input type="radio"/>
DE2113	NPO論	<p>地域福祉の諸活動、とりわけボランティア活動が重要な役割を果たす事が実際に証明された阪神淡路大震災（1995年）を契機として、一般市民による非営利活動が活性化し急速な発展とともに重要性が認識されたのです。そのような動きの中、市民による自発的な活動を支える仕組みとして非営利活動促進法（NPO法）が成立（1995年）し、民間非営利組織であるNPO（Non-Profit Organization）と呼ばれる事業体が、福祉・医療分野、子ども教育、環境問題、地域づくり、国際交流・協力など様々な分野で活動の枠を広げています。最近では、東日本大震災（2011年）においても、多くのボランティアやNPOが災害復興支援にとって欠かせないものとなりました。本科目では、主としてNPOの制度や活動、マネジメントについて総合的に学習してみましょう。内容としては、①我が国のNPOの役割や位置づけ、組織としての制度や活動のあり方やミッションとガバナンスの関係について学習しましょう（テキストの第1～3章）。そして、②マネジメントについて、より深く人的資源管理や経営戦略、パートナーシップおよび資金調達と評価について検討してみましょう（テキスト4章以下）。</p>	<p>1) NPOに関する基礎的知識を理解し、説明できるようになる。 2) NPOの様々な分野での活動を理解し、実態を把握できるようになる。 3) NPOへの興味と理解を深めつつ内容を説明できるようになる。 4) NPOについてグループワークやディスカッションができるようになる。</p>	<input type="radio"/> <input type="radio"/> <input type="radio"/> <input type="radio"/> <input type="radio"/> <input type="radio"/>
DE3143	福祉リスクマネジメント	<p>措置制度から契約制度の移行により、利用者と施設側が対等な関係となり、利用者側の権利意識が高揚したため、これまで顕在化しにくかった福祉サービスにおける事故が多発し、福祉サービス提供者側に多様なリスクが表面化し始めました。福祉サービスにおけるリスクには、介護におけるリスク、障害者におけるリスク、保育におけるリスク、施設におけるリスク、在宅におけるリスクなどさまざまなリスクが存在します。このような現状の下で、福祉サービスにおける事故等に対して、適切な対応の確立と具体的な介護事故における問題解決への方策が急務といえます。本科目においては、施設におけるリスクの分析、つまり社会福祉施設における介護事故の裁判例の分析を通じて、事故を未然に防ぐという予防的側面と、事故が生じた場合の事後的な対応を個別具体的に検討し、介護施設側に介護事故に対する自覚を促し介護事故防止のための体制を構築することを目的とします。</p>	<p>1) 介護事故の現状について説明ができる。 2) 介護事故の裁判例の事案と判旨について解説ができる。 3) 介護事故の裁判例の事故後の対応について説明ができる。 4) 今後の介護事故の予防策について説明ができる。</p>	<input type="radio"/> <input type="radio"/> <input type="radio"/> <input type="radio"/> <input type="radio"/>
DE4125	福祉施設管理論（旧カリ）	<p>社会福祉法人は社会福祉の中心的な担い手として、これまで以上の役割を期待されています。日本の社会にも、近年さまざまな格差が生まれるようになり、低所得者の社会問題など、これまでの社会福祉法人の取り組みがますます必要になる状況にあります。しかし一方で、これまで社会福祉事業を中心とした福祉分野は、利用者を中心とした福祉サービスへとその提供のあり方が大きく変わってきました。その背景には、地域生活支援・自立生活支援ニーズが高まり、従来の福祉援助の仕組みでは対応が困難になってきたことがあげられます。その結果、福祉サービスの特質に配慮しながらも、増大する福祉サービスのニーズに応えるために、特定非営利活動法人（NPO）、民間企業、医療法人などさまざまな法人が事業所を運営して福祉サービスを提供できるよう規制が緩和されてきました。この科目では、社会福祉法人の福祉サービス経営について学んでいますが、福祉サービス提供組織の多様性も念頭に入れ、共通する内容に重点を置きます。福祉サービス提供組織の存在理由は、利用者へのサービス提供にあります。利用者を中心とした福祉サービスは、利用者のニーズを理解し、本人や家族、地域の住民と協力して提供していくことが多いので、画一的ではない柔軟なサービス提供が求められます。経営者や管理者は、小規模な事業所以外では、直接利用者にサービスを提供することは多くありませんが、生活支援や介護、相談援助を行う職員を通して利用者に貢献しています。ですから、経営者や管理者は職員が働きやすい環境を作り、人材を育成し、必要な資源や組織環境を整えることが重要な仕事になります。そのためには、利用者中心の理念を明確にし、組織的な事業経営に取り組む必要があります。</p>	<p>1) 福祉サービス経営者としての法人の役割を説明できる。 2) 職員をサポートしリードしていく管理者の役割を理解し、説明できる。 3) 福祉サービスの質を保証し、利用者の選択と意見を取り入れていく仕組みや第三者評価を説明できる。 4) 職員の待遇、人材の確保、人材の育成を理解し、説明できる。 5) 会計財務管理の基本を理解し、説明できる。 6) 経営学の基礎知識を理解し説明できる。</p>	<input type="radio"/> <input type="radio"/> <input type="radio"/> <input type="radio"/> <input type="radio"/> <input type="radio"/>

DF3110	公衆衛生学	公衆衛生学は健康の問題を疫学的に把握することにより、病気の予防や健康を維持しようとする学問であり、社会医学の分野に属しています。また、衛生学は社会的環境要因と健康との関わりを分析することによって病気の予防と健康維持を探求する学問です。本科目は公衆衛生学と衛生学とを合わせた衛生公衆衛生学と呼ばれる領域を担当するものであり、予防医学と健康の維持についての科学と技術を学びます。わが国の公衆衛生の現状と衛生行政についても習得します。身近な学問です。自分の生活と関連付けて考えてください。	1) 公衆衛生の概要について簡潔にまとめることができる。 2) 生活習慣病とその予防について説明できる。 3) 感染症と予防（免疫を含む）について説明できる。 4) 生活習慣病、主な生活習慣病、生活習慣との関連について説明できる。メタボリック症候群と関連させて説明できる。 5) 新聞やテレビなどのニュースに関心を持ち、公衆衛生に関する情報を得ることができる。	○	◎						
DF3121	福祉用具と生活支援（福祉機器論）	福祉機器・福祉用具と聞いて、どのようなことを思い浮かべるでしょうか。知られているようで、知られていないのが福祉機器（以下、福祉用具）であります。福祉用具とは、日常の便利な「道具」です。我々が生活中で用いるハサミや包丁などと同様で決して特殊なものではありません。しかし、わが国では、福祉用具導入および使用には見えないバリアが存在するようです。ここでは、福祉用具について理解するのではなく、ヒトと福祉用具の関係について考えていただきたいと思います。主役は、福祉用具ではなくヒトであることを充分に理解してください。利用者を理解することができなければ、福祉用具を理解することはできません。また、福祉サービスおよび各種公的制度の理解も欠かすことのできない項目です。本科目では、主に以下の内容について理解していただきたいと思います。 (1)わが国の高齢化の背景と今後の動向を理解しながら、高齢者と福祉用具の関連性を多角的に考察する。 (2)わが国の障害発生原因と今後の動向を理解しながら、障害者と福祉用具の関連性を多角的に考察する。 (3)福祉用具の歴史、定義、各種支給制度について総合的に理解し、わが国の今後の動向を考察する。 (4)バリアフリーとユニバーサルデザインについて理解する。 (5)ヒトと機械の結び付きについて考える。 (6)高齢者と福祉用具①—介護保険制度から考える— (7)高齢者と福祉用具②—介護負担の軽減を目指して— (8)高齢者と福祉用具③—自律を目指して— (9)福祉用具の選び方・使い方	1) わが国の超高齢者社会の現状と課題について説明することができる。 2) 何故、福祉用具が必要とされているかを説明することができる。 3) 今後必要となる専門性について説明することができる。 4) 福祉用具を必要としている人々について説明することができる。 5) “適合”的重要性について説明することができる。 6) 福祉用具を適合させるために必要となる知識と技術の基本について説明することができる。	◎	○	◎	○	○			◎
DF3122	リハビリテーション論	我々の生活のさまざまな場面で「リハビリテーション」が行われています。「リハビリ」という言葉が一般的に使用されるようになり、多くの人々は、病院内での歩行訓練や療法士の行う徒手的訓練をイメージするようです。しかし、動かなくなってしまった手足への訓練（医学的なアプローチ）=リハビリテーションではありません。リハビリテーションは、社会福祉（福祉）分野でも日々展開される重要な理念であり、目標であり、方法でもあります。わが国の福祉専門職、および専門職をめざす方々には、リハビリテーションについての正しい理解と、「広義の福祉」と「リハビリテーション」との関連性について学んでいただきたいと思っており、このことは、福祉領域の発展に寄与し、何より対象者の利益になります。また、リハビリテーションは、複数の専門職により行われており、福祉専門職従事の方々もチームの一員です。今後の福祉専門職の方々は、チームの一員としてリハビリテーションを担う必要があります、どのようなシステムで行われているのかを的確に把握する必要があります。本科目では、「リハビリテーション」、「社会資源」、「チームアプローチ」、「地域リハビリテーション」などについて適切な理解を促し、利用者へのより良いサービス提供について考えていただきたいと思います。リハビリテーションを単体で理解するのではなく、「福祉」と「リハビリテーション」の双方の観点から考察してみてください。	1) リハビリテーションの理念について自分の言葉で説明できる。 2) リハビリテーションの領域と役割について説明できる。 3) リハビリテーションに携わる専門職種の役割及び連携のあり方について説明できる。 4) 地域リハビリテーションの概要を説明することができる。 5) 生活者としての対象者への援助を多角的に考察することができる。	○	○	◎	○	○			◎
DF3147	医療・福祉経済論	人口などの統計データは非常に身近ですが、曖昧なことが多いと思います。例えば、「日本人は男性と女性ではどちらが多いのか」、「現在人口は増えているのか、減っているのか」、「平均寿命は何歳か」、「どの都道府県がもっとも長生きか」など、自信を持って答えられるでしょうか。医療・福祉経済論では、人口や出生率、死亡率などの医療・福祉分野の様々な統計データを見ることで日本の医療・福祉の現状を学びます。	1) 人口の推移や将来予測について説明できるようになる。 2) 日本の出生率や死亡率、疾病構造を説明できるようになる。 3) 経済学の基礎的な理論について説明することができる。 4) GDPや経済成長率を説明することができる。	◎	○	◎	○	○			◎
DH2109	福祉思想論	今日の社会福祉はテクニックが優先し、社会福祉への取り組み姿勢などがおろそかになってはいないでしょうか。新しい世紀を迎える度を深めている時代状況にあって、人と人の係わり合い、人としての考え方をしっかりとつことが望まれるでしょう。そうしたとき、福祉思想が大きな役割を担うことができるものと確信しています。人としての生き方を考えたとき、少しむずかしく思われるかもしれません、一歩踏み込んでその考え方に対してみる必要があるのではないかでしょうか。	1) 選択した時代区分における思想の特色を簡潔に述べることができる。 2) 選択した時代区分における思想の特色をもとに自分の考え方を述べることができる。 3) 現代社会における様々な価値観と結びつけて思想の意味を述べることができる。	○	○	◎	○	○			◎
DH3123	福祉計画法（旧カリ）	社会福祉の計画は、国、都道府県、市町村などのほかに社会福祉協議会という民間の福祉団体が計画の主体として取り組んでいます。そして、平成15年4月からは市町村が計画の主体となり地域福祉計画が施行されることになっています。こうした計画のもつ意義を理解するとともに、ただ教科書を学ぶだけではなく、自ら住むまちの総合計画や福祉計画を具体的に知り、検討を加えることが大切です。今、自分の住んでいるまちでどのような計画のもとに施策が進められているか知っていますか。	1) 福祉行政の組織および国と地方自治体の関係について説明できる。 2) 社会保障関係費や民生費の現状を説明できる。 3) 福祉行政を担う専門機関や専門職について説明することができる。 4) 具体的な福祉計画について根拠法と関連付けて解説できる。	○	○	◎	○	○			◎
DH3144	家族法	少子・高齢化社会を迎えるわが国において、子どもの人権といった問題から、家族・親族間の高齢者における介護・扶養といった問題は、身近な問題といえます。福祉の実務においては、たとえば認知症である利用者の財産管理はどうよろに対処したらいいのでしょうか。虐待を繰り返している両親に対して、子どもの救済を図るためにどのようにしたらいいのでしょうか。遺産を相続するにあたって、親族間でトラブルが生じた場合にはどのようにしたらいいのでしょうか。経験や勘で対応するのではなく、福祉の現場において、最低限の法律の知識に基づいてアドバイスができる人材が現在求められています。このような家族関係をめぐって紛争が生じた場合の解決方法、また相続の問題などを対処するための法律が、親族法・相続法であり、家族法であります。特に家族に関する問題は、社会が複雑化・多様化する中で、従来の家族の概念を越えた現代的問題として、夫婦別姓制度、夫婦財産制度、人工生殖問題などもあります。本科目においては家族の新しいあり方と法の関係について現状を認識し、現代の問題点を把握し、よりよく快適な生活を享受し、安心して老後を送るためにどのようにすべきなのかについて、具体的に学んでいきます。	1) 家族法の制度概要について説明することができる。 2) 婚姻制度において、その制度趣旨と問題点について説明することができる。 3) 家族法の観点から、成年後見制度の意義と活用方法について説明できる。 4) 親族の現代的意義と問題点について説明することができる。	○	○	◎	○	○		○	○
DH4111	社会福祉法制	社会福祉法および社会福祉主要法律（児童、老人、障害者関連福祉法）についての理解を目指します。児童福祉法や老人福祉法、身体障害者福祉法等に定める福祉サービスの供受給制度に共通する事項をまとめて規定している社会福祉法の理解を中心に、各種の福祉サービス法が定めているサービスの提供のしくみやサービスの内容について理解をする手順で学んでいただければ、と思います。	1) 社会福祉法（制度）の体系について説明ができる。 2) 社会福祉法を概説できる。 3) 社会福祉法以外の主な社会福祉制度について概説ができる。 4) 社会福祉法制度の改正動向について説明ができる。 5) 社会福祉法制度の係わる判例（裁判所の見解）を検索し、判決文の読解ができる。	○	○	◎	○	○		○	○
DH4115	国際福祉論	国際福祉は古くて新しい分野です。国際福祉の活動には長年の取り組みがあり、その起源は19世紀にさかのぼることができます。近年は学問としての国際福祉研究も進んできました。周知のように、日本は他国との相互依存関係によって現在の地位を築いてきました。今後は経済分野のみならず、福祉分野でも人的交流が進み、相互依存が深まり、日本の国際貢献が必要とされてくるでしょう。地球規模の視点からレポートに取り組んでください。	1) 「国際福祉」とは何か、3つの概念について説明できるようになること。 2) 少なくとも日本以外のひとつ以上の国の福祉状況について日本と比較しながら述べができるようになること。 3) 日本の海外支援について具体的な事例を用いて解説できるようになること。	○	○	◎	△	○		△	○
DL3280	レクリエーション概論	レクリエーション活動・支援分野について専門的に修得するには、幅広い環境や対象者、状況に対しての汎用性を深める必要があります。本講ではまず、活動や支援の目的を明瞭化したうえで、レクリエーションの実践に必要な知識や方法について学習します。それらを理解したうえで、地域貢献という視点から、市民活動とボランティア活動についての意義を理解し、レクリエーション支援方法の幅広さ、対象者の主体性を重んじる姿勢や具体的な行動支援について考察を深めます。	1) ホスピタリティの性質について学び「おもてなし」について考察することにより情緒的な人的接客サービスについて説明することができる。 2) アイスブレーキングの意義と基本技法について知り説明できるようになる。 3) アイスブレーキングのプログラミングについて知り、説明できるようになる。 4) 「素材・アクティビティ」の提供と総合作用の活用を知り、説明できるようになる。 5) 目標や対象者に合わせたレクリエーションを提供するためにコミュニケーションについて学びコミュニケーション・ワークを理解できるようになる。 6) 段階的なアレンジ法の応用について知り、説明できるようになる。 7) レクリエーションの特性を活かした災害支援活動について知り、説明できるようになる。	○	○	◎	○	○		○	○

その他の「専門選択科目」（心理系科目・人的資源論・労働法・職場のメンタルヘルス）は、福祉心理学科 カリキュラムマップを参照してください。教職免許状取得のための科目は、次ページ以下をご確認ください。

- 高等学校教諭一種免許状（福祉）教職・教科に関する科目
平成27年度以降入学者履修不可

EC4710	教育実習の事前事後指導	教育実習は実際に生徒を対象として、教育の理論や技術、さらにその精神的基盤までも学び、研究する場です。教育実習者は未熟な学生でありながら、同時にその学校の教育活動の一翼を担う一人の教師という側面も持っています。この大変怖いが魅力あふれる貴重な経験を2週間行うにあたっては、どのような心構えが必要か、また専門教養は最低どの程度もって実習に臨まなくてはならないか、理論に裏付けられた技術は最低限持っているのか、学習指導案や板書は万全か、など教育現場で戸惑うことのないよう、実習前に学び、確認しておく必要があります。また実習終了後は教科指導、生徒指導その他の実習の成果をまとめる必要があります。	1) 授業の内容をふまえ、学習指導案を適確に作成することができる。 2) 授業のポイントを押さえ、生徒を主体とした授業の展開ができる。 3) 知識の理解や現代社会との関連や現状について、板書を含めてわかりやすく説明することができる。 4) 教育実習に向けての意義・目的を理解し、心構えを説明することができる。 5) 教職課程における「教育実習の事前事後指導」の位置づけを説明できる。 6) 教育実習中の試行錯誤について、事後にその成果を文章として表すことができる。	<input type="radio"/> <input type="radio"/> <input checked="" type="radio"/> <input type="radio"/>
EC4904	教育実習	大学では教職に関するさまざまな講義を聞き、理論を学びます。そして教育の重要性についての認識を深めます。しかしそこに教育の対象である現実の児童生徒がいるわけではありません。子どもたちや教員が生活を送り、使用する教育施設・設備・環境があるわけではありません。その点、教育実習は、大学だけでは到底不可能な研究を行なうことができます。望ましい教育者精神や態度の習得、教育愛、教育の社会的役割を知る上でも極めて効果的な機会といえます。そして何よりも人間形成に対する教育の重要性を知ることが可能なのが教育実習です。なお、実習校には実習生を受け入れなければならない義務は一切ありません。従ってその厚意に報いる気持ちも忘れてはなりません。	1) 教育実習の意義を述べることができる。 2) 指導教諭等の教育実践を実地で観察し、その結果を報告できる。 3) 自分の実習に関する問題点とその克服方法についてまとめ、発表できる。 4) 自分の教職への気持ちや適性について冷静に判断することができる。 5) 教育理論が教育実践にどのように適用できるか試し、成果を報告できる。	<input type="radio"/> <input type="radio"/> <input checked="" type="radio"/> <input type="radio"/>
EC5913	教職実践演習(高)	教員として求められる4つの事項、すなわち、使命感や責任感、教育的愛情等に関する事項、社会性や人間関係能力に関する事項、児童生徒理解や学級運営等に関する事項、教科等の指導力に関する事項について、講義やグループ討論、ロールプレイ、模擬授業等を通じて、学生の理解度を把握し、指導をおこなう。 授業の到達目標：教科に関する科目及び教職に関する科目の履修状況をふまえ、教職科目の最終段階の科目として、教員として必要な知識技能を習得したことを見認定する。 評価：事例研究発表、グループ討論、ロールプレイング、模擬授業、レポート等の結果にもとづいて、教員として必要な資質能力が身に付いているかを総合的に評価する。	1) 教職の専門性やその魅力と責任について論じることができます。 2) 教員および学校にかかる社会の動きに关心をもち、主体的に学ぶことができるようになります。 3) 教員としての的確性を身につけるために何を努力すればよいか自己課題を知り説明することができます。	<input type="radio"/> <input type="radio"/> <input checked="" type="radio"/> <input type="radio"/>

●特別支援学校教諭免許状に関する科目

平成27年度1年次入学者・平成28年度1・2年次入学者履修不可

ED3718	障害者教育総論	特別支援教育は、特別な教育ではなく、全ての教育の基礎となる「当たり前の教育」です。そして、「障害」とは、特別なことではなく、差別されるものではありません。障害者教育総論を学ぶことは、人間の本質に迫り、「人間の生き方」理解に繋がる重要な学習です。現在、障害児を取り巻く教育情勢は、特殊教育から特別支援教育へと姿を変え、インクルーシブ教育実現に向け大きく変化しています。そこで、この科目では、障害者教育の歴史を踏まえ、現在の特別支援教育の制度、障害の特性、障害者教育の実際と現状について具体的に学習します。習得するにあたっては、実際に障害者教育の場を見学するなど、障害者及び障害者教育について、体験的に理解を深めることができます。また、法律の改正や教育内容方法の改善等の新しい情報についても関心を示し理解を深めることができます。	1) 特別支援教育の理念や制度の概要について説明できる。 2) 視覚障害教育、聴覚障害教育等、各障害の歴史や現状について説明できる。 3) 視覚障害者、聴覚障害者等、各障害者の特性や具体的な指導について説明できる。 4) 特別支援学校及び小・中学校における特別支援教育の取組の実際について説明できる。	<input checked="" type="radio"/> <input type="radio"/>
EE4721	知的障害者の心理	「知的障害」すなわち認知処理機能の障害は、それ単独で現れることもあれば、発達障害をはじめとする様々な疾患と併存して現れることもある、発達支援にとって基本的かつ重要な概念です。本講義では知的障害者の精神機能の理解を深めていきます。発達支援の方略に完全な正解はありません。それが良い関わりだったのかは数年経つてみるとわからないことも多く、日々の関わりではそれこそ試行錯誤、対象の方に対する研究（理解を深める行為）の日々です。だからこそ、自分自身の力で、よりペーテーな関わりを見つけていく必要があります。そのための一つの視点として、心理学というものの考え方から行動を理解し、そのなかで気持ちも理解し、関わり方を模索し、また創造することにつながればと思います。	1) 人間の認知機能一般について説明ができる。 2) 知的障害の認知機能について健常者と対比的に説明できる。 3) 知的障害者の認知機能の状態を適切にアセスメントし、その情報を用いて個々の状況に即した、心理学的支援法略を提案することができる。 知的障害という現象に対し、本課題では心理学的側面からのアプローチ、即ち「脳が作り出している「心」と呼ばれる精神機能のどのような側面が知的障害の行動像に影響を与えていたのか」ということを考察するなかで、その支援を模索していく狙いとされています。	<input checked="" type="radio"/> <input type="radio"/>
EE4722	知的障害者の生理・病理	知的障害とはどのような状態をいうのでしょうか？ この科目ではまずそのことについて学ぶことになります。アメリカ知的・発達障害学会(AAIDD)の定義ではその内容がかなり具体的に述べられています。そもそも知能とは何か、という考えが様々であることが知的障害の定義を複雑なものにしています。知能検査の数値だけで判断される傾向は今も強くなっていますが、重要なことはその人が置かれてきた養育、教育環境等によっては数値が低く出てしまうことや、数値では説明できないような能力が実生活の中で発揮されていることもあります。また、サポートの在り方によっても本人の状態が変わってくることなどもしっかりと考へべきだと思います。何故知的障害という状態が起こってくるのかその原因についても学ぶことになります。参考書等の出版物やインターネットなどではいろいろな原因を挙げていますが、それらは現在の医学で判明している原因疾患を述べているものです。その数の多さから見ると実際の医療現場でかなりの頻度で明らかにされているような印象を受けますが、実際にはごく一部が解っているだけなのです。全体の7割、8割の原因ははつきりしません。つまり原因不明なのです。健康なご両親から、しかも妊娠・出産、その後の生育経過にも何らの疾患もなく全く原因が不明でも後にその子に知的障害のあることが判明することがしばしばあります。そのことを生理的原因と説明しています。その内容についても良く勉強してみて下さい。一方、いわゆる知的障害はないが発達上のアンバランスを指摘される人たちもいます。高機能自閉症や注意欠陥・多動性障害と診断される人たちのことですが、適応がうまくできないということも広い意味では知的な領域で考えることができるので学んでおくべきかと思います。	1) 知的障害とはどのような状態を言うのかを説明できる。 2) 原因としては不明が圧倒的に多いが現在知られているものにはどのようなものがあるかを説明できる。 3) 知的障害への医学的対応について説明できる。	<input checked="" type="radio"/> <input type="radio"/>
EE4723	肢体不自由者の心理・生理・病理	◆「肢体不自由者の心理」の部分 肢体不自由児は、上肢、下肢あるいは体幹に運動障害があるため、歩行や階段昇降等の移動に必要な動作や、衣服の着脱、書字、食事等の日常生活に必要な基本動作に全面的あるいは部分的に困難があります。この科目では肢体不自由児の心理について学習を進めていきますが、まず、最初にしっかり学んでもらいたいのは、人の基本的な運動発達と認知発達についてです。このことについては、ピアジェの認知発達理論の、特に「感覚-運動期」を詳しく学んでもらいますし、さらにこの時期の運動発達全般についても学んでもらいます。また、この学習を進めるにあたって押さえておきたいことは、運動障害がどうして起きたかということが学習内容の大変な要素になっているということです。そのためにも、その障害が先天的なものか後天的なものか、後天的だとしたらいつどのような理由でその障害を負ったのか等について知る必要があると思いますが、ここで押さえるのは、脳性まひに代表されるような中枢神経系の障害による脳性運動障害なのかそれ以外なのかということになります。なぜなら、近年の肢体不自由を主とする特別支援学校に在籍する児童生徒の9割近くがこうした脳性運動障害児ですし、この中には運動障害の他に様々な認知面の障害が認められる子どもも少なくないからです。平成21年3月の学習指導要領の改訂で、自立活動の第2内容の4環境の把握[2]に「感覚や認知の特性への対応に関すること。」という項目が加わりました。LD児等の発達障害の子どもたちがこの対象として考えられていることはもちろんですが、前述した、近年の肢体不自由を主とする特別支援学校に在籍する脳性運動障害児にとってもこのことは大きな意味があります。以上のように、運動発達と認知発達の関係、脳性運動障害児の認知の特性ということに焦点を当て学習しますが、コミュニケーションの発達や学力の問題、社会性の発達についても学習していきます。 ◆「肢体不自由者の生理・病理」の部分 さまざまな原因で肢体不自由という状態が起こるわけですが、どのような不自由さがあるのかということとその原因について学ぶことにします。肢体不自由には医学的にいろいろな診断名が付けられています。それぞれ原因も違えば状態も異なるからです。また、疾患の内容も時代によって変化してきました。どのように変化してきているのかについても学びます。発生頻度がほとんどゼロになった疾患もあります。治療にもさまざまな進歩がありました。訓練方法や外科的な治療手技、あるいは診断技術にも時代により変化・進歩があります。	1) 運動障害が認知発達に及ぼす影響について解説できる。 2) 脳性まひ児に認められることのある行動特性について説明できる。 3) 脳性まひ児に認められることのある視知覚認知の障害について説明できる。 4) 肢体不自由とはどのような状態を言うのかその定義をしっかりと説明できる。 5) 肢体不自由の原因を説明できる。 6) 頻度の最も高い脳性マヒについてその症状や原因について説明できる。	<input checked="" type="radio"/> <input type="radio"/>

